

## 砂防えん堤の効果に着目した一次元河床変動計算に関する研究

(財) 砂防・地すべり技術センター ○松木 敏, 安田 勇次

**1.はじめに** 戦後の洪水氾濫が頻発した時期のような、治水上砂防の必要性が特に強調されるような災害は減少傾向にあるが、全国で毎年のように土砂災害は発生している。激甚な水系災害が減少していくと、その背後で静かに推移してきた、環境に関する問題が明るみに出てくるようになり、具体的な対策が望まれている状況にある。例えば、砂防計画の検討においては、海岸までの土砂の流れを考慮するといった、いわゆる流砂系の土砂管理が取り上げられ、現状に即した砂防施設の整備が行なわれようとしている。また一方で、流域の位置する地理的条件など、個々の流域が持つ特性により、毎年のように発生している出水現象や、そのとき発生している土砂移動現象などを踏まえて、そこに生存する動植物を含めた渓流・河川環境のあるべき姿を模索しつつ、砂防事業による人為的な影響を、我々や住民が望ましいと考えることが出来る方向で実施するといった、よりきめの細かい砂防事業の方向性が模索されているところである<sup>1)</sup>。現状でこれらを検討するためには、まず、これまでの土砂移動現象から、それぞれの水系の今の状況を把握し、過去の類似災害の再発を防止する観点から、即時必要なところには重点的な対策を実施する必要がある。それとともに、事業効果を事前に説明することが可能な手法を用いて具体案を示し、対策を推し進める必要がある。このとき、公表を前提とした砂防事業を実施するための基礎的な情報である土砂移動現象は、背景のある数量を用いて表現されることが望ましく、現状では一次元の河床変動計算を用いた検討が盛んに行なわれている状況にある。

現在行なわれている一次元河床変動計算では、地点地点における土砂の移動量は、各種流砂量式により表現されるが、その適用範囲は実際の土砂流出現象の限られた範囲となる。例えば、混合砂礫に対する流砂実験において、平均粒径と比較して大粒径の砂礫は、河床砂と容易には混合せずに運動を継続する性質のあることが報告されている<sup>2)</sup>。また普段、天気の良い日に近所の小河川へ行き、流量が落ち着いている河床に、比重が水に近いゴルフボール( $d=42.9\text{mm}$ ,  $V=42\text{cc}$ ,  $\sigma=1.086$ )を置いてみると、1mm以下の河床砂礫が動かない流れであっても、ゴルフボールは、混合砂礫床の凹凸の影響を受けながら、なかなか静止せずに転動し続けることが確認できる。これは、河床勾配や河床形状、河床構成材料、そのときの流れなどの条件よりも、ゴルフボールの持つ形状や水中物体重量( $\sigma - \rho$ )の影響が大きいと思われる極端な例かもしれないが、河床材料調査などの現場データを説明するために、今有る流砂量式を用いて土砂移動現象を復元することを念頭におくならば、様々な前提条件を元に平衡状態を仮定して導き出された各種流砂量式を用いるよりは、確率的な取扱いが可能な流砂量式の概念を応用して説明することも、現実的な選択肢の1つではないかと考える。今回は、現在提案されている流砂量式の中から非平衡流砂過程を再現可能なモデルを用いて実現象の再現性を向上させるための今後の方向性について、特に砂防えん堤付近の土砂移動現象の再現性を向上させるための項目を整理した。

**2. 砂防えん堤の効果** 一次元河床変動計算において、砂防えん堤の効果をどのように評価しているかに着目して従来の研究を振り返ると、粗粒化した河道における砂防えん堤群のそれぞれのえん堤における貯留量を正確に表現できる藤田らの研究<sup>3)</sup>や、施設配置計画において施設整備順による流出土砂量低減効率に着目した大久保らの研究<sup>4)</sup>などがある。これらの結果は、上流端の流水や流砂の供給条件、正確には、流水や流砂の質量保存則の湧き出し項をどのように評価するかによって、結果が大きく変わるものである。従って、精度向上とは、計算範囲外の現象を、計算範囲最外郭の境界条件に再設定するという作業になる。特に、砂防えん堤などの流水を横断する構造物は、流れや流砂の運動に及ぼす影響が大きく、また、それより下流の河床変動高は、砂防えん堤に貯留・調節された後の流出土砂量により支配されるものであることから、通常、砂防えん堤地点を境に計算区間を切って、上下流で異なる条件を設定する手法が用いられる。砂防えん堤の効果を評価した事例ではないが、鈴木ら<sup>5)</sup>は、災害前後の河床位と河床材料調査を基に、実際の出水時の土砂移動現象の復元を試みている。ここでは、計算区間の流砂の運動に平衡流砂量式と非平衡流砂量式を用いた比較検討を行なっているが、砂防えん堤の下流河道において、平衡流砂量式と、非平衡流砂量式を適用した事例であるため、これを引用して非平衡流砂量式の適用に関する課題を抽出する。

表-1 地形条件と出水概要

地形 条件	流域面積	78.5 km <sup>2</sup>
	計算区間延長	7.1 km
	勾配	1/50~1/100
	河幅	15~160m
流入支川		5
砂防 施設	堰堤工	1基
	床固工	10基
	渓流保全工	0.5km
ピーク 流量	最上流部	83.4 m <sup>3</sup> /s
	最下流部	693.3 m <sup>3</sup> /s
計算 時間		25時間
出水 概要 生産 条件	崩壊・土石流発生のタイミング	3~4時間後
	山腹崩壊による生産土砂量	53,000 m <sup>3</sup>
	土石流流下による侵食量	245,000 m <sup>3</sup>
	生産域の施設効果量	42,000 m <sup>3</sup>
	施設効果を考慮した生産	256,000 m <sup>3</sup>

